

Columnas estatales

7 marzo 2024

SE COMENTA

Que buen paquete tendrán a cargo la **secretaría de las Mujeres, Mónica Chávez Durán** y su **homólogo de Seguridad** estatal, **Andrés Andrade**, pues una verdadera prueba de fuego serán las **movilizaciones del 8M** en toda la entidad. Las agrupaciones ya han detallado el programa de sus manifestaciones para este viernes, y ciertamente han moderado sus acciones en las anteriores ediciones de estas jornadas de protesta, pero cualquier marcha de este tipo tiene muchos imponderables.

Que sin embargo ha habido acciones previas, como el **Foro por la Igualdad y los Derechos Humanos de las Mujeres**, organizado por la propia Secretaría del ramo en el **Centro Cultural Mexiquense**, que fue muy oportuno al analizar cinco ejes para el diseño e implementación de políticas públicas de igualdad, construidas a partir de las voces de este sector.

Hubo muy buena convocatoria al evento ya que asistieron **180 mujeres** de la administración pública estatal, presidentas municipales, legisladoras, académicas, empresarias, artistas, integrantes de colectivos, representantes de los pueblos originarios, investigadoras, campesinas, artistas, periodistas, y defensoras de los **Derechos Humanos**, quienes quedaron en articular estrategias rumbo a la igualdad sustantiva.

Todo como piezas integrales de una tarea prioritaria porque todavía falta mucho por avanzar en materia de equidad de género efectiva.

Que garantizar para las mujeres y niñas una **vida libre de violencia** y las condiciones para el ejercicio pleno de sus derechos y asegurar su **autonomía económica** y su acceso a recursos propios que les permitan salir adelante, es un elemento esencial para que puedan definir el mejor rumbo de sus vidas.

Que en los temas de la grilla, en el caso de los candidatos a alcaldías habrá que esperar, pero por lo pronto el presidente municipal de **Almoloya de Juárez**, Oscar Sánchez García, ante las preguntas de si buscará la reelección en el cargo indicó que esperará los tiempos que marque su partido, el **PRI**, ya que no hay ni convocatoria, así que todavía hay que ser paciente a que haya definiciones. —

EN LOS PASILLOS

PONERLOS QUIETOS

Comentan que en la Cámara de Diputados local, analizan **legislar** sobre poner **límites** al número de solicitudes de ausencia temporal para quienes tienen **aspiraciones** a otro cargo de elección popular, pues consideran se vuelve un **exceso** y a final de cuentas, quien termina **perdiendo** en esto es la población. Sería la **Ley** ¿antichapulino?

¿QUÉ TENDRÁN?

Aseguran que las videograbaciones de **cámaras** de vigilancia, instaladas en el transporte público, han sido **utilizadas** por operadores del **transporte público** y líderes, para **extorsionar** a presidentes municipales y **autoridades** de la Secretaría de Movilidad con la amenaza de su **difusión**, así lo denunció el titular de esta Secretaría Daniel Sibaja, tras señalar que ese sistema de vigilancia es obsoleto para hacerle **frente** a la **delincuencia**. El tema está en qué contienen estos videos.

OTRA PETICIÓN

Dicen que vecinos de Tultitlán exigieron al gobierno **estatal** y a la Guardia Nacional realicen **recorridos** de seguridad, pues delitos como asaltos, robo de autos e incluso **homicidios**, se suceden un día sí y al otro también. Como ejemplo de ello, al inicio de semana tres **personas** fueron asesinadas en la colonia Lázaro Cárdenas sin que exista, al **momento**, información concreta sobre los **hechos**.

BUENAS CUENTAS

Cuentan que una buena noticia relacionada con la impartición de **justicia**, es que la Fiscalía mexiquense en muy poco tiempo ha logrado **sentencias** que, en su conjunto, superan ya los **mil años** de cárcel. Afortunadamente las más **altas** han sido en feminicidios y homicidios **dolosos**.

SIN TITUBEOS

Urgente definición de candidaturas

DIANA MANCILLA ÁLVAREZ

MORENA FUE EL primer partido político que lanzó su convocatoria para elegir candidatos a diputaciones federales, senadurías, diputados locales, y presidencias municipales. Todos estaban listos para participar y felices de que iban a tener precampañas y tiempo de armar sus campañas políticas. Pero nada.

HASTA EL MOMENTO nadie tiene

seguridad y se ha provocado una especie de “estrés electoral”. Y es que Mario Delgado, dirigente nacional, dijo que hasta el 18 de abril habría una definición, lo que puso los pelos de punta a las y los aspirantes. Las campañas políticas comienzan el 26 de julio, es decir, tendrían 8 días para preparar sus actividades proselitistas.

PERO EL ALMA les volvió al cuerpo, ahora que ya reconsideró Mario Delgado y les dijo que en unos 15 días ya sabrán quiénes serán las y los buenos. El nerviosismo a todo lo que da entre contendientes.

EL PROBLEMA DE retrasar tanto la decisión, no fue solo que se están dando patadas por debajo de la mesa, sino que a la mayoría les han dado esperanzas de que “son ellos” o “son ellas”. Para el caso, ni siquiera se sabe todavía el género para cada municipio. Han filtrado listas para medir y después dicen que no fueron ellos.

PERO ¿POR QUÉ en todos los partidos políticos se han tardado en elegir a quienes los representarán, a quienes los abanderarán? Se van con la finta de que un partido espera al otro, o una coalición a otra, para saber a quién mandar.

NADA DE ESO. La realidad, es que la mayoría de sus representantes populares, llámense diputados y diputadas locales y alcaldes y alcaldesas, pueden seguir con sus actividades, con la única

condición de que no sean publicitadas, todavía un día antes de que inicien las campañas.

ASÍ QUE, ¿PARA qué apresurarse si desde el poder político pueden hacer proselitismo sin mayor problema y con recursos públicos? La mayor parte de los legisladores y presidentes municipales buscarán la reelección. Hay algunos que ya no pueden hacerlo, pero las y los demás serán aprovechados hasta el último día.

ENTONCES EN PARTIDOS como el PAN o el PRI no tienen prisa. Casi tienen definidas sus candidaturas. Donde podrían tener severos problemas es en Morena, donde son muchos los que se inscribieron y creen ser “los buenos”. Veremos cuáles serán las reacciones.

DIÁLOGO EN SILENCIO

Iniciaron las campañas

ROSALÍO SOTO

HOY SE CUMPLE el séptimo día de las campañas federales. Hasta el momento y como se preveía, la elección de quien será la nueva presidenta de México eclipsa a los procesos de candidatos a senadores y diputados federales.

SERÍA INTERESANTE PREGUNTAR ¿qué le han parecido las campañas políticas? ¿Es lo que esperaban? ¿Qué es lo que más les ha llamado la atención? ¿Qué tanto ha modificado la forma de hacer proselitismo?

QUIZÁ SON POCOS días para responderlas, pero valdría la pena analizar el impacto de la etapa inicial de las campañas.

EN MEDIO DE toda la parafernalia electoral, la atención en este primer arranque la acaparan Claudia Sheinbaum

Pardo, como abanderada de la coalición "Sigamos Haciendo Historia" integrada por Morena, Partido Verde Ecologista de México y el Partido del Trabajo; Bertha Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata de la coalición "Fuerza y Corazón por México", que la integran los partidos Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática y Acción Nacional; y en menor medida Jorge Álvarez Máynez, contendiente por Movimiento Ciudadano.

GEOGRÁFICAMENTE LA CANDIDATA Claudia Sheinbaum ha tocado bastiones panistas como Guanajuato; otros gobernados por Movimiento Ciudadano como Jalisco; además de Hidalgo, San Luis Potosí y antes del próximo domingo ya habrá acudido por lo menos en dos ocasiones al Estado de México y Michoacán, así como a Puebla.

MIENTRAS QUE XÓCHITL Gálvez inició en Fresnillo, Zacatecas; ha sostenido encuentros en Jalisco; Aguascalientes; Querétaro, la Ciudad de México y en el

municipio de Ecatepec, en el Estado de México.

POR SU PARTE Álvarez Máynez ha recorrido estados como Tabasco, Nuevo León y Jalisco.

POR EL LADO de las propuestas, sin duda el tema de la seguridad pública es central en la agenda y es el que han tratado de posicionar las candidatas y el candidato.

EL PRIMER EJE del proyecto de Nación de Claudia Sheinbaum se denomina República Segura y con Justicia. En él se habla del fortalecimiento de la Guardia Nacional, la consolidación de la coordinación con policías estatales; que los jueces y magistrados sean electos por el pueblo y cataloga a la extorsión como delito grave.

EN EL CASO de la candidata de la Coalición Fuerza y Corazón por México, ha definido a la seguridad pública como el tema más importante; considera brindar a los policías un salario digno y cero impunidad.

LO CIERTO ES que las campañas van; qué tanto han impacto entre el electo-

rado, habrá que estar pendientes para ver si modifican o no las tendencias que marcan las encuestas que se han presentado hasta el momento.

HACIENDO UN ANÁLISIS superficial sobre la manera en que se comunican las propuestas de campaña, vemos que las redes sociales tienen parte importante como canal de salida de los contenidos, agendas, propuestas y piezas audiovisuales.

LOS SPOTS SIGUEN, son más de 30 millones 465 mil los que tendrán los partidos políticos en todo el proceso electoral. La autoridad electoral, para tema de promoción de actividades y de la misma votación, cuenta con más de 21 millones 586 mil spots.

LO CIERTO ES que vamos a ver cómo permean las campañas entre el electorado para motivar la participación ciudadana. Y qué tanto el electorado se inclina por un voto lineal o por uno diferenciado, pero para que esto último ocurra deberán estar al tanto del proselitismo de las y los candidatos a senadores y diputados federales.

@PERIODISTAMEX



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

4T, tardío inicio de campaña

Mientras los candidatos a senadores y diputados federales de la coalición "Fuerza y Corazón por México", encabezados por Enrique Vargas Del Villar, arrancaron campaña desde el primer minuto del primero de marzo, los postulados por la alianza "Juntos sigamos haciendo historia" iniciaron esta semana. El pasado lunes, la dupla para el senado Higinio Martínez Miranda - Mariela Gutiérrez y los abanderados a las diputaciones federales por los distritos 26 y 34 de Toluca, Luis Miranda Barrera (candidatura que sigue causando polémica por tratarse del hijo de Luis Miranda Nava) y Mónica Álvarez Nemer, respectivamente, ofrecieron una conferencia de prensa para enunciar el inicio de sus actividades proselitistas, cuando la alianza opositora ya les llevaba tres días de ventaja. En el caso de Toluca, la 4T parece olvidar que la capital mexicana se les ha complicado en los últimos tres años, tras la desastrosa administración municipal del morenista de derecha, perdieron no sólo el municipio sino los distritos locales y federales, y el año pasado volvieron a perder en la elección de gobernadora. Las encuestas marcan un virtual empate técnico, y eso por el revés que le causó al priismo y a sus aliados el escándalo del edil que terminó en la cárcel, pero la última

En el caso de Toluca, la 4T parece olvidar que la capital mexicana se les ha complicado en los últimos tres años, tras la desastrosa administración municipal del morenista de derecha

encuesta de Massive Caller pone a la diputada local Paola Jiménez Hernández en primer lugar, por encima del aspirante morenista Ricardo Moreno Bastida, aunque no podemos descartar al también legislador local Braulio Álvarez Jasso, y aunque los estudios de opinión en general marcan a Morena y sus aliados como favoritos, en el caso toluqueño no todo está escrito... NOTAS CORTAS: Por cierto, al PRI ya sólo le queda un municipio que nunca ha perdido: Villa Victoria, por lo que no se descarta el regreso del actual diputado local Mario Santana Carbajal a esa alcaldía o bien, para la reelección legislativa... Que tengan un excelente martes, raza...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- 4T, ¿tardío inicio de campaña?
- Escandaliza alcalde almoloyense.
- PRI recurre a olvidados.

Mientras los candidatos a senadores y diputados federales de la coalición "Fuerza y Corazón por México" encabezados por **Enrique Vargas del Villar** arrancaron campaña desde el primer minuto del primero de marzo, los postulados por la alianza "Juntos sigamos haciendo historia" iniciaron esta semana. El pasado lunes la dupla para el senado **Higinio Martínez Miranda - Mariela Gutiérrez** y los abanderados a las diputaciones federales por los distritos 26 y 34 de Toluca, el junior **Luis Miranda Barrera** (candidatura que sigue causando polémica por tratarse del hijo de **Luis Miranda Nava**, el compadre de **Peña Nieto**) y **Mónica Álvarez Nemer**, respectivamente, ofrecieron una conferencia de prensa para anunciar el inicio de sus actividades proselitistas cuando la alianza opositora ya les llevaba tres días de ventaja. En el caso de Toluca la 4T parece olvidar que la capital mexiquense se les ha complicado en los últimos tres años, tras la desastrosa administración municipal del morenista de derecha, **Juan "Mocholfo" Sánchez**, perdieron no solo el municipio sino los distritos locales y federales, y el año pasado volvieron a perder en la elección de gobernadora, que causalmente se extendió a los municipios como Metepec y Almoloya de Juárez. Las encuestas marcan un virtual empate técnico, y eso por el revés que le causó al prísmo y a sus aliados el escándalo del edil **Raymundo Martínez Carbajal** que terminó en la cárcel, pero la última encuesta de Massive Caller pone a la diputada local **Paola Jiménez Hernández** en primer lugar, por encima del aspirante morenista **Ricardo Moreno Bastida**, aunque no podemos descartar al también legislador local **Braulio Álvarez Jasso**, y aunque los estudios de opinión en general marcan a Morena y sus aliados como favoritos, en el caso

toluqueño no todo está escrito ... NOTAS CORTAS: En este espacio hemos comentado el caso del nefasto e impune alcalde de Almoloya de Juárez, **Oscar Sánchez García**, cuyos escándalos pasionales y personales han trascendido la esfera de lo privado a lo público en perjuicio de su partido tricolor. El tema escaló todavía más al aparecer espectaculares con la pregunta dirigida a la presidenta del Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI, **Ana Lilia Herrera** en el sentido de que si su esposo fuera un golpeador también lo haría candidato. **Herrera Anzaldo** de inmediato dio respuesta con un video en las redes sociales. Al día siguiente, el aludido que se ha mostrado renuente a dar entrevistas, dio por primera vez su versión en conocido hotel de Toluca, a escasos kilómetros del CDE priísta. El asunto con tufo a prepotencia e impunidad aun no concluye, y su partido y aliados azules y amarillos solo les queda la opción de la diputada **Myriam Cárdenas Rojas**, pues el otro júnior que ya fue candidato y perdió tiene ciertos impedimentos jurídicos. Y mientras tanto, el ex alcalde **Adolfo "Chiquillo" Solís** sonríe desde la comodidad de la alianza Morena - PVEM - PVEM. Como dijera el clásico, "esta historia continuará" ... Y ya que la mencionamos, no todo está tan mala al interior del Revolucionario Institucional, pues **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, a diferencia de sus antecesores, ha incorporado a cuadros hasta hace poco olvidados. Veremos si eso les ayuda un poco ... Los candidatos a la senaduría por el Edomex están haciendo campaña por separado en ambas alianzas, y en el caso de la morenista **Mariela Gutiérrez**, recientemente estuvo en Toluca y municipios vecinos como Tenango del Valle, donde lo acompañaron cuadros como el ex alcalde **Pablo Iván Guadarrama Mendoza**, aspirante a diputado local, y el ex regidor petista **Jonathan Morales Villegas**, aspirante a la alcaldía tenanguense ... Ánimo raza, ya casi es fin de semana ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ El secretario del trabajo, Norberto Morales y su política de terrorismo laboral en la dependencia.
 - ♦ No tiene titulares en diversas áreas.
- Lo exhiben en la UAEM en Foro de Reforma Laboral.
- ♦ Comentario del día: Alcalde de Almoloya de Juárez y un adelanto de la guerra sucia.
- La percepción en este momento es lo más importante.
- ♦ El detalle del día: En Tlanguistenco se queda con permisos temporales, el primer regidor con intereses en el Verde.

PRÁCTICAMENTE, DESDE QUE empezó la presente administración, en el gabinete se dejaron ver los funcionarios que aportarían poco y serían un problema para la mandataría.

Pocos son los especializados y conocen el área en la que se desempeñan, pero en el gabinete económico se observan algunas áreas que no dejan de ser preocupantes.

Una de ellas, la hemos mencionado en este espacio desde hace algunas semanas y es que desde el primer momento que llegó, se ha visto envuelto en más polémicas al interior que en un trabajo medianamente aceptable.

Nos referimos al titular del Trabajo, Norberto Morales quien al parecer llegó a ocupar la posición como el pago de acuerdos políticos más que de capacidad. En resumidas cuentas lo mismo que hacía Alfredo del Mazo, por lo que en algunas decisiones el tan repetido "cambio" no se presentó.

Por el contrario las antiguas formas prevalecen.

Ya lo hemos anotado en un par de ocasiones, mientras en la mayor parte de la administración se respetó el acuerdo para que los trabajadores se mantuvieran en su lugar hasta el inicio del 2024, en la Secretaría del Trabajo, desde el primer momento empezaron a pedir renuncias.

Y esa circunstancia no debe espantar a nadie, porque para empezar los trabajadores de confianza, así como mandos medios sabían que su plaza estaba en riesgo aunque con la esperanza de cobrar todos los beneficios que se tienen al cierre del año.

TERRORISMO LABORAL EN LA MISMA SECRETARÍA DEL TRABAJO

Para Norberto Morales, las medias tintas no existieron y aunque suene paradójico, en la misma dependencia donde se supone que entre otras cosas deben defender al trabajador, empezó algo muy parecido al terrorismo laboral.

La primera fase de esa labor corrió a cargo de funcionarios cercanos al secretario y posteriormente la encargada fue Karla Carbajal de la contraloría interna.

Una de las frases favoritas para presionar a los trabajadores era, "el secretario necesita plazas para su gente".

Y así empezó el calvario para muchos. Bajar continuamente a revisar oficinas y escritorios, una envoltura era pretexto de llamada de atención y las cosas llegaron a tal grado que hasta para ir al baño les exigían que no se tardaran.

NO HAN HECHO NOMBRAMIENTOS EN VARIOS ESPACIOS

Las plazas que necesitan no son las de primer nivel, porque en las que se exige un alto grado de exigencia y conocimiento están vacías o al menos hasta hace unos días lo estaban.

Tal es el caso de la Junta de Conciliación de Toluca, el

Centro de Conciliación Laboral del Estado de México, el Tribunal Estatal de Conciliación y Arbitraje del Estado de México.

NO LE FUE DEL TODO BIEN EN EL FORO DE LA REFORMA LABORAL EN LA UAEM.

Pero todo lo anterior podría pasar a segundo término si reconocieran al secretario por su labor al frente de la dependencia. Pero en el Foro de Reforma Laboral realizado en la UAEM no le fue muy bien y recibió críticas de parte del gremio de abogados.

EL TEMA LABORAL ES IMPORTANTE EN EL PLAN ESTATAL DE DESARROLLO

Por si eso no fuera suficiente, resulta que en el Plan Estatal de Desarrollo de la gobernadora, Delfina Gómez una de las estrategias principales en el tema de la economía tiene que ver con garantizar la protección y defensa de los derechos laborales.

Entre las líneas de acción resaltan un par: Establecer un programa de capacitación permanente en materia de conciliación laboral y resolver las controversias con humanismo, celeridad y honradez.

COMENTARIO DEL DÍA: LAS PRIMERAS MUESTRAS DE LA GUERRA SUCIA EN LAS PRÓXIMAS ELECCIONES. EL ALCALDE DE ALMOLOYA DE JUÁREZ, UNO DE LOS OBJETIVOS

Es indudable que la guerra sucia se presentará en las próximas elecciones y puede escalar hasta acciones carentes de toda ética.

Un ejemplo fue lo que le pasó al alcalde de Almoloya de Juárez, Oscar Sánchez que el pasado martes amaneció con la noticia de que le habían plantado al menos tres espectaculares donde lo acusan de golpear y hacen un llamado a la dirigente del PRI, Ana Lilia Herrera para que no avale su candidatura.

La situación escaló a tal grado que la misma lideresa del PRI tuvo que subir un video en las redes sociales argumentando que está en contra de la violencia contra las mujeres y que el caso debe ventilarse en las instancias judiciales respectivas.

El mismo alcalde salió en conferencia de prensa para defender su postura y demostrar que no está inscrito como deudor y no tiene ninguna resolución judicial en su contra.

Es el momento en que todo es perspectiva, imagen y fuerza política.

EL DETALLE DEL DÍA: EN TIANGUISTENCO, SE MANTIENE EL PRIMER REGIDOR CON TENDENCIAS VERDES.

Por increíble que parezca, la situación en Tlanguistenco en lo que se refiere a la Presidencia Municipal se va a resolver con algo que puede considerarse como un truco para atender la ley, pero tampoco para obedecerla del todo.

El objetivo principal es la próxima elección. El alcalde electo, Diego Moreno está desaparecido acusado de un delito. En su lugar quedó Marco Antonio Abasolo como alcalde por Ministerio de Ley por 100 días.

Cuando todo apuntaba que debía tomar posesión el alcalde suplente Rufino Álvaro Gómez como lo mandata la Ley Orgánica del Estado de México, resulta que el alcalde fugitivo pide otro permiso.

Así se mantiene Marco Antonio Abasolo. Todo apunta a que tienen en la mira la próxima elección y para nadie es un secreto que este último, casualmente, tiene simpatías con los Verdes.

La Polémica



Daniel Camargo Hernández

danielcamargo.reportero@gmail.com

25 mil desapariciones en Edoméx

En la casa de los Garcés Juárez, en Almoloya de Juárez, Estado de México; el ambiente en la sala de obra negra es abrumador. Un altar, ubicado en un rincón abrazado por figuras religiosas, alberga fotos de Dafne Giselle junto a veladoras que nunca se apagan. Sonia, su esposo e hijos se miran a los ojos, reflejando un luto tan abrumador que desafía la descripción.

A pesar de la pesadumbre, Sonia no quiere que sea así. Frente a la fotografía de su hija Dafne, la llama "mi güera", recordándola con cariño y expresando lo mucho que la extraña. Los ojos de Sonia reflejan ternura y anhelo, mientras en silencio parece pedirle a su hija que regrese.

Sonia ha buscado a Dafne durante dos años, desde su desaparición en marzo de 2022 en Rancho San Juan, Almoloya de Juárez. Aunque Dafne se mudó para independizarse, nadie presintió su desaparición. La familia regresó al lugar en busca de pistas, explorando la presa y un estanque sin éxito.

Garcés Juárez, abandonó Rancho San Juan, sólo regresando para las búsquedas, tratando de alejarse del ambiente hostil que los envuelve en tristeza. Intentan reconstruirse, iniciando un negocio de tostadas caseras para obtener recursos.

Aunque están inscritos en el programa Canasta Alimentaria, no han recibido ayuda bajo la nueva administración.

A pesar de los desafíos, los Garcés Juárez no se rinden. Participan activamente en las brigadas de búsqueda, mientras Sonia se encomienda a sus creencias, depositando su esperanza en el Señor del Prendimiento y la virgencita de Guadalupe.

Las estadísticas de desapariciones en el Estado de México en 2022, suman más de 25 mil personas desaparecidas, comprendemos el dolor y el empeño de Sonia y su familia por seguir buscando a Dafne. En medio de la incertidumbre, su fe y determinación persisten, alimentando la esperanza de un reencuentro con su amada "Güera Cameja".

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.

SALA DE CONSEJO

ARNULFO
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

Borracho

A Jorge Álvarez Máynez lo conocí hace más de una década en las lides políticas. Nunca tuvimos una particular cercanía, pero sí suficientes coincidencias para considerarlo una persona estructurada, con ideas bien construidas y con seriedad intelectual. Jorge nunca fue un político de masas. Su carrera se tejió más bien en el marco de la lealtad y la disciplina partidista, siempre con el apoyo de Dante Delgado. Por eso, a pesar de su larga carrera pública, al ser anunciada su candidatura a la Presidencia de la República por Movimiento Ciudadano, un sorprendente 80 por ciento de

los mexicanos declaró no conocerlo, con estados en donde su conocimiento público es cercano a cero.

El fenómeno se llama vacío perceptual y es un mecanismo psicosocial a través del cual las personas buscamos construir percepciones iniciales sobre lo desconocido, utilizando la información inmediatamente disponible. Este proceso, que en épocas prehistóricas fue crucial para la supervivencia de la especie porque debíamos juzgar rápidamente los peligros del entorno, sigue siendo relevante en la actualidad, aunque los riesgos sean diferentes. En el caso de Jorge, este enorme vacío perceptual se llenó de una manera que probablemente nunca hubiera deseado.

Al carecer de una imagen pública previa, los mensajes que Jorge eligió para presentarse ante el electorado tuvieron un impacto desmedidamente desafortunado. Dos fueron los videos que publicó. Ambos lo retrataron como borracho y como un pobre aspirante a junior. La constante de las publicaciones fue el alcohol y su fallida y forzada desesperación por aparecer como parte del frívolo grupo social del gobernador de Nuevo León. Esa fue la información que él mismo ofreció

y, ante la falta de referentes para formarse una percepción más completa, la mente de los mexicanos optó por encasillarlo en esos dos prejuicios que le será imposible sacudirse en tres meses.

Desconozco las propuestas que Jorge defenderá en campaña y no dudo que algunas serán buenas, porque es una persona inteligente. Jorge tiene sin embargo un grave problema: que para 90% de la población, cualquier cosa que diga provendrá de alguien que perciben como un borracho, un fracasado aspirante a junior o ambas cosas; imágenes todas altamente negativas ante casi todos los segmentos de la población.

Es así como dos publicaciones mal cuidadas en redes sociales harán de la de Jorge una campaña que terminará siendo una anécdota más en la desprestigiada historia electoral de nuestro país. Probablemente Álvarez Máynez logrará mantener el registro de MC. Lo que también es cierto es que, sin duda alguna, mantendrá otro registro perverso: el del desconocido bebedor que se volvió irrelevante antes de iniciar la campaña. Y hasta aquí el análisis ético electoral, de tu Sala de Consejo semanal. ■

ECONOMÍA
COTIDIANA

JULIO
CÉSAR
VEGA



Moderadores

En los debates de los candidatos a la presidencia de la República, además de los temas a tratar en cada uno de los tres debates, existe un elemento muy importante que está causando diferencias entre los partidos: la selección de los moderadores. Estos a veces permiten solventar deficiencias de alguno de los participantes o acentuar las deficiencias de otros o interrumpen a algunos de los participantes sistemáticamente o hacen comentarios que afectan el debate, por lo que su actitud debería estar

sujeta a controles muy específicos.

¿Qué requisitos deben cumplir los moderadores para el debate presidencial?

Pues primero una trayectoria comprobada en el ejercicio periodístico y en el análisis político; segundo, experiencia en conducción de este tipo de programas; tercero, habilidad para mantener la dinámica del debate y, por último, no haber sido sancionado por violencia política de género.

Existen al menos dos aspectos: primero, que tengan la aprobación mayoritaria de las facciones políticas y de los candidatos o candidatas; segundo, que tengan un perfil profesional que les permita un adecuado manejo de los temas a debate. Sin embargo hay un tercer elemento que me parece muy importante y que no fue considerado por el INE: la imparcialidad y un posible conflicto de interés.

El INE propone como moderadores para el primer debate a celebrarse este 7 de abril en el INE a Denisse Maerker y a Manuel López San Martín.

Maerker es una comunicadora muy

inteligente, una académica brillante en temas políticos, doctorada en la Sorbona de París, ha sido analista en el programa Tercer Grado y conduce programas de televisión desde hace más de 11 años, una persona muy centrada e imparcial.

Manuel López San Martín, estudió ciencias políticas y administración pública en la Universidad Iberoamericana, trabaja en los medios, como ADN 40, pero desafortunadamente mantiene una dependencia de TV Azteca, en general su participación como comunicador manifiesta una postura en contra de la cuarta transformación.

Por su parte el PT desaprueba a López San Martín, pues este ha hecho comentarios negativos sobre Claudia Sheinbaum, señalando que vive en otra realidad y que no entiende los problemas del país, lo cual cuestiona su imparcialidad como elemento indispensable en su calidad de moderador o al menos que por eso lo hayan escogido, aunque en México los debates no son tan relevantes como para mover las encuestas significativamente. ■